

VERDUN

VERDUN

Le son de l'amitié franco-allemande avec « All 4 Peace »

Le Centre mondial de la Paix a accueilli les trois partenaires français, allemand et luxembourgeois du projet All 4 Peace lancé par la Maison citoyenne de Saarburg. Il s'agit de faire fondre trois cloches incluant des débris de guerre. La cloche française sera installée dans les jardins du Centre mondial de la Paix.

C'est un projet à la fois beau et symbolique qui a été présenté ce samedi matin dans la salle voûtée du Centre mondial de la Paix. Baptisé All 4 Peace, « c'est un projet européen qui regroupe l'Allemagne, le Luxembourg et la France », confie Philippe Hansch, le directeur du lieu. Un projet à l'initiative de la Maison citoyenne de Saarburg, en Rhénanie-Palatinat, « qui est une ancienne fonderie de cloche et un musée », confie Maren Morawski.

La Maison citoyenne a accueilli l'exposition de l'artiste Michael Patrick Kelly, dont l'idée de départ résultait du constat que durant les guerres, « les cloches étaient fondues pour fabriquer des armes », poursuit-elle. Le projet est donc de faire exactement l'inverse : prendre des « déchets de guerre pour en faire des cloches » et transporter le projet « au niveau européen ». En tout, trois cloches seront fondues à Saarburg. Et dans celles-ci seront inclus des débris de guerre du champ de bataille de Verdun et du Luxembourg pour la cloche allemande, des débris issus du musée militaire de Diekirch pour le Luxembourg et des « éclats d'obus de 14-18 issus du champ de bataille de Verdun. Des débris qui étaient utilisés



Le Centre mondial de la Paix a pensé une cloche orientée « vers un franco-allemand à dimension européenne. Une de nos actions phares se tiendra le 22 janvier 2023 pour le 60^e anniversaire du Traité de l'Élysée ».

Photo ER/Frédéric PLANCARD

pour nos ateliers pédagogiques », déclare Philippe Hansch.

Traité de l'Élysée

Au Luxembourg, c'est la Maison citoyenne de Mamer qui accueillera le projet. « Et il y a beaucoup de projets autour de ces cloches comme une exposition sur les réfugiés de la Seconde Guerre mondiale à l'Ukraine pour montrer que les gens sont toujours impactés par la guerre », souligne Bled Bektesshi, le responsable de la Maison citoyenne de Mamer. Un livre de cuisine est aussi prévu, « parce que la cuisine rassemble les citoyens et les recettes ont toujours une

histoire ». Une œuvre d'art est aussi prévue « autour de l'inchlosion sociale et de la paix ».

Pour la France, le Centre mondial de la Paix a pensé une cloche orientée « vers un franco-allemand à dimension européenne. Une de nos actions phares se tiendra le 22 janvier 2023 pour le 60^e anniversaire du Traité de l'Élysée », déclare Philippe Hansch. « L'inscription sera : Centre mondial de la paix, 60 ans d'amitié franco-allemande au service de l'Europe ».

Les visiteurs pourront la faire tinter

La cloche française sera fondu à Saarburg le 4 novembre

et « tous les Verdunois y sont invités ainsi qu'à la naissance de la cloche le 18 novembre ». Les trois cloches seront dévoilées à ce moment-là. La cloche pèsera environ 100 kg pour 50 cm de diamètre et 60 cm de hauteur.

La cloche de Verdun sera installée de façon permanente dans les jardins franco-allemands du Centre, inaugurés par Hubert Védrine, ancien ministre des Affaires Étrangères et l'ambassadeur d'Allemagne en France en 2019. « Les visiteurs pourront la faire tinter » et la cloche sera donc visible dans un lieu en accès libre et gratuit.

Frédéric PLANCARD

VERDUN

Foire aux livres d'Amnesty : 10 000 livres en vente jusqu'à mercredi



La 41^e foire aux livres d'Amnesty Verdun se tient au marché couvert jusqu'au 12 octobre. Photo ER/M. B.

Certains sont vieux, même très vieux, ont les coins un peu rabattus mais pour qu'un bouquin vive, il doit être lu. Grâce aux dons qui affluent chaque année et même tous les jours durant sa 41^e foire aux livres, Amnesty Verdun met ainsi en vente environ 10 000 ouvrages d'occasion à des prix massacrés (2 euros les cinq livres de poche, par exemple). Des livres exposés au marché couvert pour la deuxième année consécutive. Ouverture des portes de 10 h à 19 h.

bloc-notes

VERDUN

Circulation interdite sur la véloroute Voie verte

En raison de travaux de réfection du pont de la Galavaude, la circulation piétonne, cycliste, ainsi que toute circulation motorisée est interdite sur la véloroute Voie verte, et ce pendant la durée des travaux. *Tous les jours, jusqu'au vendredi 23 décembre.*

Tél. 03 29 83 44 22.

Messes

Dimanche 9 octobre, à 8 h au Carmel et à 10 h 30 à Saint-Sauveur.

Restos du Cœur

La distribution a lieu les mardis, mercredis et jeudis, de 9 h 30 à 11 h 30, au 1 Champ-Claudine.

Tous les mardis, mercredis, jeudis, de 9 h 30 à 11 h 30, jusqu'au jeudi 17 novembre.

Tél. 03 29 84 40 41.